



VI Jornadas Internacionales de Estudios de América Latina y el Caribe  
"Las democracias y lo común bajo asedio" - 24, 25 y 26 de abril de 2024

## EJES y MESAS TEMÁTICAS

### EJES:

1. Comunicación, cultura y medios
2. Teoría política y pensamiento social latinoamericano y caribeño
3. Geopolítica
4. Sistema político, administración y políticas públicas
5. Territorios, conflicto y movimientos sociales
6. Modelos de acumulación y desarrollo
7. Género, diversidad sexual y feminismo populares
8. Clases sociales y ofensiva neoliberal en la región
9. Confrontaciones y violencias sociales y políticas
10. Relaciones del trabajo en clave latinoamericana
11. Sentidos y disputas en y por la educación
12. Asia y América Latina

## MESAS TEMÁTICAS:

### EJE 1: Comunicación, cultura y medios

#### MESA 1

(modalidad presencial)

**Redes intelectuales, medios y periodismo en la historia de América Latina y el Caribe. Trayectorias, experiencias, balances y perspectivas**

Coordinan: Alejandra Ojeda, Valéria dos Santos Guimarães, Adriana Pineda Soto

El periodismo en sus distintos soportes y lenguajes (visual, escrito, sonoro, audiovisual) fue y es parte protagónica en la conformación de espacios de identidad política, intelectual y literaria/artística en América Latina y el Caribe, protagonizando su historia, presente y, seguramente, su futuro inmediato. No hay país latinoamericano en el que no haya habido una presencia protagónica del periodismo en la configuración de textos clásicos de su identidad intelectual, cultural y/o política, en distintos momentos de su historia. Algunos de estos protagonismos aparecen signados por asimetrías y particularidades que merecen un estudio específico: la existencia de redes generacionales e intergeneracionales sostenidas por la actividad periodística, las diferencias y las subalternizaciones de las prensas locales y regionales respecto de las capitales, y de éstas respecto de los países centrales en el mercado mundial, la subalternización de lenguas, la coexistencia de idiomas, la convergencia entre la condición alófona o subalterna de una lengua y el reforzamiento identitario, las distintas formas de producción, circulación y consumo de los contenidos escritos y visuales en el periodismo, etc. En esta mesa invitamos a remitir trabajos y reflexiones tópicos o metodológicos para enriquecer el estado del debate actual sobre las articulaciones entre redes intelectuales/culturales, medios y periodismo, así como el rol de éstos en la historia latinoamericana y caribeña.

#### MESA 2

(modalidad presencial)

**La industria publicitaria y su rol en América Latina y el Caribe. Pasado, presente, prospectiva**

Coordinan: Antonio Laguna, Julio Moyano, Francesc-Andreu Martínez, Raúl Manrupe

Es paradójico que el sistema que articula la existencia y supervivencia económica de los medios de comunicación -la industria publicitaria- reciba mucha menos atención en el estado del arte que el estudio de lenguajes, prácticas de oficio, recepciones o estéticas. En esta mesa invitamos a remitir trabajos y aportes a la reflexión y debate en torno a tan complejo y todavía insuficientemente estudiado problema del campo de la comunicación y medios. Estudios sobre el rol de la publicidad en la conversión de los periódicos en grandes empresas, la irrupción de la agencia integral como "tercer factor" entre medio y anunciante, el rol del aviso en la época anterior a la industrialización publicitaria, la internacionalización de esta industria, sus transformaciones, su impacto en los contenidos de los medios y en la producción de sentido en la vida social, sus vasos comunicantes con otros oficios del campo mediático y con las corrientes estéticas de su tiempo, su rol en los cambios de uno a otro modelo de acumulación. También los estudios comparados tanto al interior de América Latina y el Caribe como entre este Continente y otros espacios clave del

mercado mundial, su relación de subalternización, los mecanismos de esta, los intentos de regulación y autorregulación, etc., así como los escenarios actuales y las perspectivas en un futuro inmediato de creciente mundialización y sincronización cultural.

### **MESA 3**

**(modalidad virtual)**

**Políticas de comunicación TIC: entre los oligopolios dominantes y los múltiples prestadores PyMes y sin fines de lucro**

Coordinan: Mariela Baladron y Diego Rossi

La inscripción de las políticas de comunicación TIC de la mayoría de los países latinoamericanos en las corrientes regulatorias globales, y un debilitamiento de las capacidades estatales de planificación, fiscalización y control han consolidado posiciones de dominancia de actores oligopólicos nacionales y regionales. Sin embargo, también conviven en el ecosistema TIC de cada Nación, numerosas PyMes y prestadores de la Economía Social Solidaria como cooperativas, mutuales y asociaciones civiles comunitarias. Invitamos a aportar estudios y caracterizaciones sobre los procesos de convergencia de servicios, uso de redes y desequilibrios de acceso, así como sobre los movimientos de incidencia de organizaciones que configuran escenarios de predominio, reconversión, resiliencia y surgimiento de prestadores TIC en ciudades, barrios populares y áreas semirurales.

### **MESA 4**

**(modalidad presencial)**

**Migraciones, medios de comunicación y procesos de construcción de identidad. Siglos XIX, XX, XXI**

Coordinan: Marcelo Garabedian, Juan Andrés Bresciano

Los estudios sobre las migraciones se han multiplicado en varias direcciones desde la academia y los organismos internacionales. Podemos dar cuenta de investigaciones que abordaron la vinculación entre migrantes y mercado de trabajo, salud, seguridad y más recientemente, con las temáticas vinculadas al narcotráfico y a los Derechos Humanos. Nosotros abordaremos las producciones que giran en torno a la construcción de identidades de los migrantes y de sus comunidades, destacando su necesaria vinculación con los medios de comunicación, en tanto proceso iterativo trascendental en el desarrollo de las diásporas. Si bien las migraciones son un fenómeno actual y agigantan sus guarismos conforme van transcurriendo las décadas, poseen sin embargo una matriz histórica en la conformación de los pueblos, de los estados nacionales y los bloques regionales. Teniendo en cuenta estas características, se propone que las temáticas del simposio estén orientadas principalmente en dos sentidos. Una primera línea temática estará dada por los estudios de carácter histórico, haciendo referencia a las primeras etapas (1870 - 1950) de las grandes corrientes migratorias, tanto las migraciones europeas hacia América, como la de las migraciones de los países americanos dentro del continente. En este contexto, se analizará el lugar que ocuparon la prensa y la radio. La segunda línea analítica estará centrada más fuertemente desde 1950 hasta la actualidad. La dinámica y la velocidad de los cambios actuales nos ha llevado a estudiar el lugar de los medios masivos de comunicación (TV, internet, etc.) en el proceso constitutivo y en la mediatización de identidades que se manifiesta a través de la configuración de mercados étnicos y de redes políticas, sociales y culturales con presencia física o no, a

través de las manifestaciones deportivas, religiosas, políticas, de la violencia etc., escenarios en los cuales se delinearán las identidades individuales y colectivas.

## **MESA 5**

**(modalidad virtual)**

### **Prensa y periodismo en América Latina durante las dictaduras de Seguridad Nacional (1950-1980)**

Coordinan: Marcelo Borrelli y Carla Rivera Aravena

Desde los 60 hasta fines de la década del 80, América Latina vio el arribo al poder estatal de diversas dictaduras militares que legitimaron su accionar bajo la premisa de la Seguridad Nacional vigente en el marco de la Guerra Fría. Ante la "amenaza revolucionaria", estos gobiernos impusieron un fuerte disciplinamiento social a través de la represión directa y la intervención en los ámbitos económico, educativo, cultural y de la vida cotidiana de los ciudadanos. La prensa -y los medios de comunicación en general- no escaparon de estas medidas y en muchos casos fueron confiscados, teniendo que (re) significar los principios, normas y rutinas que los rigieron. Entonces, cabe preguntarse, ¿Cuál fue el rol que adoptó la prensa y el periodismo, en sus diversos formatos, en estas dictaduras? ¿Qué estrategias desplegaron para (des)informar a la sociedad? ¿Qué representaciones erigieron? ¿Cómo se subvirtió el sistema de producción informativa? El interés de esta mesa es ser un espacio de discusión sobre las diversas experiencias de la prensa latinoamericana durante la vigencia de las dictaduras militares de Seguridad Nacional que marcaron decisivamente el presente y el futuro de cada país de la región. Para ello invitamos a presentar ponencias que aborden la temática desde sus múltiples aristas, entre las que podemos mencionar: el análisis de las posiciones editoriales/enunciativas que adoptaron los diarios y revistas de la época, el análisis discursivo de tapas, crónicas y noticias, las relaciones que tendieron los medios de comunicación con los gobiernos militares o con grupos políticos de diversa índole, la variante económica/comercial de los medios, la indagación sobre los mecanismos de censura y autocensura, la persecución a periodistas, las trayectorias personales de periodistas y editores, entre otros temas posibles.

## **MESA 6**

**(modalidad virtual)**

### **Política y Comunicación en coyunturas electorales**

Coordinan: Demirdjian Silvia, Acosta Marina, Lassi Agustina, Lanusse Maria

El estudio de la relación entre política y comunicación en contexto electoral ha cobrado creciente auge en las últimas décadas a nivel mundial y ha fundado el campo de estudios de la comunicación política. En esta línea nos interesa especialmente abordar tres dimensiones de esa relación. La primera orientada al estudio de los fundamentos clásicos y contemporáneos de tal relación que se remonta al origen de la tradición filosófico política occidental, hasta los más recientes aportes desde la segunda mitad del siglo XX a la actualidad. La segunda, relativa a los tradicionales discursos de campaña y debates presidenciales a partir de las propuestas de política pública que se esgrimen desde las distintas candidaturas. La tercera, se enfoca en la dimensión estrictamente comunicacional, haciendo énfasis en la utilización política de las nuevas plataformas digitales, tales como Twitter, Facebook y Instagram, Tik Tok. Se propone pues recibir trabajos que abonen a la discusión sobre esta relación, tanto en la línea de reflexión teórica como en la de estudios de

caso en coyunturas electorales presidenciales. Consideramos fructífera también la recepción de trabajos comparativos entre países a nivel latinoamericano y caribeño tanto como entre algún país de esta región y de otro continente.

---

## EJE 2: Teoría política y pensamiento social latinoamericano y caribeño

### MESA 7

(modalidad presencial)

**Think tanks en América Latina. Entre la acción política y la producción de conocimiento en el siglo XXI**

Coordinan: Florencia Lederman, Orlando Aguirre y Thelma Fratarelli

El informe “La democracia en América Latina” editado por el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) del año 2004 en el cual participaron importantes analistas/expertos y personalidades de la política, advertía sobre la fragilidad del sistema democrático en la región. A veinte años de dicho informe, varios de sus colaboradores (como Rosendo Fraga, Elisa Carrió, Fernando Henrique Cardoso, Nicanor Duarte Frutos, Manuel López Obrador) se encuentran activos en la política o conectados a centros de pensamiento produciendo conocimiento. Este fenómeno inspira esta mesa planteando las siguientes preguntas: ¿Cuál es el papel de los Think Tanks en la acción política? ¿En qué sentido conciben el fortalecimiento de la democracia? ¿Qué discursos emplean sobre el desarrollo? ¿Entra en sus discursos América Latina en tanto región? ¿A través de qué medios difunden sus conocimientos? ¿Cuál es el rol de los medios de comunicación? ¿Se los puede considerar como parte de los Think Tanks? Estas preguntas nos sirven como disparadores para pensar que las discusiones históricas de larga data sobre democracia y desarrollo persisten, aunque se presentan con nuevos ropajes. Desde el siglo XXI las derechas se han reconfigurado, y han desarrollado “estrategias no electorales” adoptando a los think tanks como vehiculizadores de sus discursos. A partir de esta idea fuerza, convocamos a presentar trabajos que aporten a pensar a la política como una suma de actores que detentan el poder, en donde el papel de los Think Tanks y los medios de comunicación ocupa cada vez un papel más relevante. Alentamos trabajos que presenten una perspectiva histórica y comparativa de casos en América Latina. Así como propuestas innovadoras que incluyan la cuestión de género en diálogo con la democracia y el desarrollo. Palabras Clave: Think Tanks, Democracia, Desarrollo, Política, América Latina

### MESA 8

(modalidad presencial)

**Las Izquierdas Argentinas y su mirada acerca de la democracia**

Coordina: Pablo Lopez Fiorito

La democracia como modelo de organización de la política en la sociedad argentina analizada por los distintas organizaciones de izquierda argentina y latinoamericana.

## **MESA 9**

**(modalidad presencial)**

### **Cuidados, Género y Política en América Latina en el siglo XXI**

Coordinan: Verónica Giordano, Gina Paola Rodríguez, Florencia Lederman, Mora Vinokur, Luciana Kirjner, Thelma Fratarelli

Luego de la pandemia se ha hecho más que evidente que el problema de los cuidados trasciende la cuestión del derecho a la salud. Cuidados, género y política es una tríada compleja de la que participan los Estados, los gobiernos de distinto signo ideológico, los partidos, los movimientos sociales, las comunidades y los grupos sociales. Convocamos a enviar trabajos individuales o grupales que exploren la relación entre cuidados, género y política en Argentina y en América Latina. Específicamente convocamos a pensar los cuidados en las intersecciones entre nuestras experiencias cotidianas y las acciones del Estado y discutir algunas experiencias concretas que nos permitan identificar líneas de acción y sugerencias de política pública de cara al futuro.

## **MESA 10**

**(modalidad virtual)**

### **Pensando la Revolución desde América Latina**

Coordinan: Alexia Massholder, Javier Calderón, Néstor Kohan

El siglo XX abrió el ciclo de las revoluciones en América Latina. Desde muy temprano se organizaron sectores obreros, campesinos, indígenas, intelectuales y populares para buscar un rumbo distinto al ofrecido por la formación económico-social del capitalismo tardío y dependiente, ya visualizado por Mariátegui, por Mella y por todo el movimiento real organizado en la región. Un momento de apertura que desencadenó rebeldías, la organización de partidos con programas revolucionarios, el comienzo de una pugna abierta entre conservación inercial del orden y la revolución, desarrollada en la práctica y en su dimensión teórica. Se empezó a pensar en la Revolución para y desde América Latina.

La Revolución Cubana marcó un hito al derrocar un régimen dictatorial e instaurar un proyecto socialista a tan solo 80 millas del centro del poder mundial capitalista. La Revolución en esta parte del Tercer Mundo era posible. Ello potenció y renovó las expectativas de los sectores subalternizados por las formas de Estado y de organización económico-social del Capitalismo en la región. Los movimientos, los partidos, las guerrillas, orientadas a la revolución contaron con mayor adhesión y con potencialidad para pensar, difundir y disputar su praxis. La disputa cultural se profundizó y creó un ambiente donde las polémicas y la labor intelectual se amplificaron, aún con tensiones, con contradicciones, con yerros y dogmatismo.

Una disputa opacada por dictaduras, estatutos de seguridad, por la ola intelectual del fin de la historia y de la desmarxización iniciada en los setenta en Europa y seguida en los años ochenta en la región. Sin embargo, la historia no se detuvo, los bríos de cambio en América Latina siguen latentes, con otras formas, con matices y con ajustes a una nueva época global y regional. Marx y los marxismos están vivos y la Revolución sigue siendo materia de análisis y está sometida a la crítica.

¿Quiénes pensaron la Revolución en AL?, ¿Cuáles fueron los aportes de la intelectualidad comprometida en cada país de AL?, ¿Se puede hablar de un pensamiento revolucionario Latinoamericano?, ¿Cómo se pensó la Revolución en el siglo XX y cómo se piensa hoy?, ¿si el marxismo es vigente, con su crítica al capitalismo, sigue vigente la idea de Revolución? Son algunas de las preguntas que motivan esta mesa de trabajo, que busca analizar el pasado y el presente de las

disputas en América Latina, sin someterse a los simplismos de la descalificación de la época, a los arrepentimientos individuales, ni hundirse en la nostalgia de los fracasos y de las victorias. Aplicar el misil de la crítica a lo pensado y actuado, es el *conservar-superando* para pensar el futuro.

## **MESA 11**

**(modalidad presencial)**

### **Imperialismo, dependencia y pensamiento crítico latinoamericano**

Coordinan: Kohan, Néstor; Gómez, Leandro; Arias, Christian

Se recibirán ponencias centradas en las teorías del imperialismo, los problemas diversos de la dependencia y análisis de diversas tradiciones de pensamiento crítico centradas en el cuestionamiento de la dependencia y el imperialismo en Nuestra América.

## **MESA 12**

**(modalidad presencial)**

### **Neoliberalismo y (ultra)derechas en América Latina. Proyectos de mercado y reformas del Estado para una democracia en disputa**

Coordinan: Pablo Martín Méndez y Diego Raus

Las democracias latinoamericanas atraviesan un momento de encrucijada producto del encuentro de una multiplicidad de variables, algunas de larga data y otras de más reciente aparición. A la persistencia de discursos y prácticas autoritarias, la creciente fragmentación social y las políticas neoliberales acompañadas por procesos de ajuste fiscal y crisis económica, se le suma hoy el avance de las derechas radicalizadas. Esta mesa invita a interrogar y analizar las formas de circulación, recepción y transformación de los proyectos neoliberales tanto en la Argentina como en el resto de América Latina. El objetivo consiste en comprender las vinculaciones que el neoliberalismo y las nuevas derechas adoptan en nuestra región, considerando especialmente los proyectos de libre mercado, las propuestas de reforma del Estado y las concepciones sobre la democracia. Nos convocan las siguientes interrogantes: ¿cuáles son las continuidades y discontinuidades entre los proyectos neoliberales implementados en América Latina durante el último cuarto del siglo XX y las ideas esbozadas por las nuevas derechas? ¿Son las nuevas derechas una respuesta a la "insatisfacción democrática" o quizá una metamorfosis del neoliberalismo ante su propia crisis económica y política? ¿La respuesta de las nuevas derechas se produce dentro o fuera de los marcos democráticos? ¿Qué papel juega el Estado en estas ideas y proyectos? Se trata de crear un espacio de intercambio y debate sobre los conflictos y tensiones que atraviesan actualmente las democracias latinoamericanas. En función ello, la mesa buscará conjugar los análisis de la coyuntura con las perspectivas de mediano y largo plazo, siguiendo la necesidad de pensar cómo y hasta qué punto el neoliberalismo y las nuevas derechas proyectan una nueva configuración entre el mercado y el Estado para una democracia en disputa.

## **MESA 13**

**(modalidad virtual)**

### **Teoría política y democracia: los clásicos y las lecturas recientes sobre América Latina**

Coordina: Liliana Demirdjian

Invitamos a la comunidad de investigación dedicada al estudio de la teoría política a compartir contribuciones relacionadas con el análisis de la democracia. El amplio campo que genera el abordaje de esta temática, permitirá la inclusión de trabajos exclusivamente teóricos y también de aquellos otros interesados en el análisis de casos específicos que expliciten su fundamentación teórica. En esta clave, tanto la recuperación de fuentes clásicas como la revisión de enfoques contemporáneos y el análisis de casos constituirán ámbitos de interés para la conformación de la mesa que aquí se propone. Esta convocatoria guarda continuidad con instancias de encuentro y de debate llevadas adelante en eventos académicos anteriores. Esperamos que el intercambio en torno al conjunto de trabajos presentados promueva la actualización de la reflexión teórica y, asimismo, estimule la discusión sobre algunos de los principales desafíos que atraviesan las democracias de la región en la actualidad.

## **MESA 14**

**(modalidad presencial)**

### **Gramsci en América Latina y el Caribe: perspectivas e indagaciones contemporáneas**

Coordinan: Hernán Ouviaña, Agustín Artese, Francisco L'Huillier

En las ciencias sociales latinoamericanas existe una temprana tradición teórica que se ha nutrido de la obra y los aportes conceptuales de Antonio Gramsci, para abordar la compleja especificidad de los procesos de acumulación capitalista del continente, así como sus heterogéneas expresiones políticas. En particular desde los años setenta, cuando viviera una especial expansividad en nuestra región, el aparato conceptual gramsciano ha sido puesto en funcionamiento, con mayor o menor originalidad, para analizar las formaciones sociales latinoamericanas, la complejidad de sus sujetos sociopolíticos, la historia de sus clases y grupos subalternos, las dinámicas de las culturas populares y el estudio de las transformaciones del Estado. En las últimas décadas, la reconfiguración de las relaciones de fuerza, el agotamiento y deslegitimación de los ciclos neoliberales junto con el auge y reflujó de las experiencias progresistas de la región, en simultáneo a un ascenso de propuestas de ultraderecha e incluso de tintes neofascistas, han reactualizado la vigencia y traducibilidad de ciertas categorías gramscianas y de estudios que recuperan su obra en clave latinoamericana, así como el debate en torno a la recepción y apropiación crítica de sus principales nudos conceptuales. En este sentido, convocamos a los/las ponentes a presentar trabajos que revisiten dicha perspectiva para avanzar en la necesaria comprensión de los distintos procesos y fenómenos políticos, sociales, culturales y económicos que constituyen el pasado y presente de nuestra abigarrada realidad latinoamericana y caribeña.

---

## EJE 3: Geopolítica

### **MESA 15**

**(modalidad presencial)**

#### **Política exterior, geopolítica, defensa e integración**

Coordinan: Sonia Winer, María Cecilia Miguez, Mariana Vázquez, María Eugenia Cardinale, Luis Wainer, Leandro Morgenfeld, Claudio Gallegos, Gabriel Merino

La mesa se propone conocer y analizar las variables que inciden sobre la política exterior, la geopolítica, la defensa y la integración en los escenarios contemporáneos, desde una visión crítica que incorpore la perspectiva de género y de derechos humanos. Además, se conforma con el objeto de contribuir con la producción de insumos para el diseño y ejecución de políticas públicas en los campos o subcampos señalados, priorizando el cuidado y desarrollo de la vida digna y un mejor equilibrio con la naturaleza en el nivel regional y planetario.

### **MESA 16**

**(modalidad virtual)**

#### **“Asistencia para el desarrollo”: presencia política, económica y de seguridad de EE.UU. en ALC**

Coordinan: Silvina Romano y Tamara Lajtman

La llamada “asistencia” para el desarrollo” o “ayuda para el desarrollo” proveniente de EEUU tiene una larga trayectoria como arma de poder blando fuertemente arraigada en la región a través de una red institucional que se viene construyendo desde la Guerra Fría hasta la actualidad. Abarca desde programas de salud y alimentación, hasta asesoría para reformas jurídicas y de aparatos electorales y es respaldada por la asistencia militar, el poder duro, en un esquema de exportación e imposición de paradigmas de democracia, desarrollo y seguridad, acorde a los valores del “modo de vida americano” y sujetos a diversos intereses y objetivos del sector público y del ámbito privado de EE.UU. Dicha “asistencia” es utilizada para (re)conducir la economía, la política y la seguridad de los Estados y Gobiernos de la región, en coincidencia con los lineamientos geoeconómicos y geopolíticos de EEUU, constituyéndose como un mecanismo de intervención y potencial desestabilización de gobiernos y/o sectores que cuestionen dichos lineamientos. Esta mesa tiene como objetivo debatir y presentar resultados sobre la presencia política, económica y de seguridad del gobierno y sector privado estadounidense en ALC a través de distintos mecanismos de financiamiento y asistencia.

---

## EJE 4: Sistema político, administración y políticas públicas

### MESA 17

(modalidad virtual)

#### **El ascenso de las derechas en América Latina: nuevas y viejas articulaciones en la relación entre Estado y Sociedad**

Coordinan: Andrea López y José Cárcamo

La restauración conservadora abierta desde mediados de la década del 10 no sólo en Argentina, sino en gran parte de los países de América Latina (Brasil, Bolivia, Chile, etc.), dejó en ciernes al denominado "ciclo de impugnación al neoliberalismo", cuyas experiencias de carácter "progresistas" o "populistas" comenzaron a ser objetadas en el terreno electoral, pero también a través de golpes de estado, intervenciones externas destituyentes, o por medio del encarcelamiento o persecución de líderes opositores, dando lugar al fenómeno conocido como law fare o "judicialización de la política". Este cambio en la relación de fuerzas a escala regional, acompañado por la reconfiguración del escenario global, tras las medidas desplegadas por los Estados Unidos en la era Trump, dio espacio a redefiniciones de orden geopolítico entre los países de mayor densidad en la economía mundial (China, Rusia, India, etc.), con sus respectivos impactos a nivel de los países del Mercosur. Para el caso económico, el cambio adoptado apeló a los denominados "programas económicos de shock", con la consecuente pérdida de ingresos de los trabajadores, y al impulso de estrategias de "reprimarización" de la economía sostenido, además, por la conducción, organización y regulación del Estado por parte del mercado. Bajo este contexto, para algunos analistas, el rumbo de las políticas públicas habría encontrado su legitimación en los nuevos modos de relación establecidos por esta "nueva derecha" con la sociedad y en el apoyo explícito de los medios de comunicación hegemónicos. Abierto este interrogante, invitamos a presentar ponencias que nos permitan reflexionar acerca de las continuidades, transformaciones y/o reacomodamientos en las alianzas entre el Estado y los conglomerados privados, los modelos económicos y la dinámica de los conflictos políticos, sociales y ambientales que atravesaron la mayoría de las políticas públicas ejecutadas por estos gobiernos conservadores en el poder.

### MESA 18

(modalidad presencial)

#### **Agendas globales, políticas públicas y organismos internacionales**

Coordinan: Vanesa Ciolli, Ana Logiudice y Clara Bressano

De manera creciente, las políticas de los estados nacionales se articulan de modo diverso con las agendas conformadas a nivel global. Este fenómeno se observa en lo atinente a cuestiones sociales como el género, el ambiente, la pobreza, el empleo, entre muchas otras. Un análisis crítico de las agendas globales permite comprender que éstas se articulan en torno a categorías conceptuales que se presentan como neutrales o estrictamente técnicas pero que fueron construidas en el marco de perspectivas teórico-políticas que no son cuestionadas. Por otro lado, a través de las agendas globales, se recuperan problematizaciones que surgen en el ámbito nacional o territorial para resignificarlas e intentar incidir sobre las políticas públicas estatales,

dando lugar a un proceso de retroalimentación. Para ello, los diversos organismos se valen tanto de operatorias de financiamiento como de asistencias técnicas que operan en la conformación de saberes expertos que es necesario indagar. Todo ello da lugar a un proceso atravesado por conflictos que no siempre se presentan como tales en el escenario internacional, del que participan tanto organismos multilaterales, Universidades, think tanks globales, agencias gubernamentales como organizaciones sociales con perspectivas diversas en torno a la transformación social. Teniendo en cuenta este escenario, la mesa está interesada en discutir ponencias que se aproximen a: 1. El proceso de configuración de comunidades epistémicas, redes de saber experto y/o paradigmas de política, sea en general o en áreas temáticas particulares. 2. El análisis crítico de los conceptos utilizados y las recomendaciones formuladas en el marco de las agendas globales. 3. La recuperación, tensionada o no, de las agendas globales por parte de los estados en el marco de la formulación y/o implementación de políticas estatales concretas. 4. El papel jugado de ciertos organismos internacionales en la conformación de determinadas agendas y políticas. 5. Los análisis conceptuales sobre la relación entre la constitución de agendas globales y la conformación de comunidades epistémicas. 6. Los procesos de reapropiación de las organizaciones internacionales de demandas sociales (locales, nacionales o globales) para la conformación de agendas globales.

## **MESA 19**

**(modalidad presencial)**

### **Políticas de transferencia monetaria en Argentina y América Latina: hacia un enfoque relacional**

Coordinan: Eliana Lijterman, Martín Hornes, Nadia Rizzo y Carolina Maglioni

Durante las últimas décadas, los programas de transferencia monetaria (TM) se han convertido en un dispositivo central en el despliegue de políticas sociales de asistencia y promoción social en la región latinoamericana. También han asumido un lugar privilegiado entre las recomendaciones de agencias internacionales de desarrollo. Prueba de ello es que, durante la pandemia de COVID-19, las medidas centradas en transferencias directas de dinero dirigidas a distintos sectores sociales tuvieron un protagonismo indiscutible entre las intervenciones estatales para atenuar la crisis económica y social que implicó el prolongado aislamiento social. La propuesta de un enfoque relacional pregona enfatizar una mirada transversal de las políticas de entrega de dinero que conecte aquello que los abordajes convencionales suelen mostrar de forma separada: i) los saberes expertos vinculados al diseño de las TM, ii) los agentes locales estatales involucrados en la implementación territorial de las políticas de entrega de dinero y, iii) los hogares titulares de programas de TM y las apreciaciones de poblaciones no objetivo. De este modo, se orienta a favorecer una reconstrucción multi-situada de los programas de transferencia monetaria que: a) muestre a los actores y saberes plurales que intervienen en la definición de las TM, b) permita analizar los objetivos de las TM desde las diversas acepciones que esos actores poseen y, c) posibilite nuevos interrogantes acerca del impacto cualitativo de las TM. Esta mesa se propone reunir aportes que, de conjunto, habiliten un enfoque relacional semejante para discutir la historia y la actualidad de las TM en Argentina y en la región. Se esperan contribuciones a propósito de: los alcances de las políticas de transferencia monetaria en el escenario de pandemia y pos- pandemia; las continuidades, rupturas, desacuerdos o negociaciones entre actores sociales heterogéneos anudados en la instrumentación de este tipo de políticas; las transformaciones recientes acontecidas en el campo desde una aproximación territorial; los significados del dinero que desarrollan diferentes actores vinculados al desarrollo de estas políticas; las mutaciones en las modalidades de provisión de

bienestar que el despliegue en el tiempo de estas estrategias condensa; entre otros ejes posibles.

## **MESA 20**

**(modalidad virtual)**

### **Reforma política en América Latina: actores, estrategias y su impacto en la relación representativa**

Coordinan: Ariadna Gallo; Romina Brúculo; Candela Grinstein; Rodrigo Díaz Esterio

Desde la década de los 80' hasta la actualidad, en gran parte de los países de América Latina, se ha instalado una agenda de reformas político-institucionales destinadas a contrarrestar las falencias observadas en términos de representación democrática, es decir, en términos de la vinculación entre la base societal y la esfera de poder. En los últimos tiempos, asistimos a experiencias que combinan elementos novedosos con reediciones de secuencias vivenciadas en el pasado reciente, caracterizadas por la eclosión de la insatisfacción popular por fuera de los cauces institucionales establecidos. En este contexto, se han llevado a cabo procesos de discusión y planteamiento de demandas surgidos al calor de las luchas callejeras, desarrollados en una inédita arena de deliberación pública. Durante las últimas décadas, la cuestión de la reforma político-institucional ha estado a la orden del día en la agenda pública continental, con un incremento del activismo en materia reformista y un notorio aceleramiento en el ritmo en el que se procesan y efectivizan los cambios. Sin embargo, no se ha avanzado de un modo significativo en la revinculación efectiva de la base societal/social con la esfera del poder. En este panel se aceptan trabajos que abordan la cuestión del cambio institucional y la reforma política, desde una perspectiva teórica que impugna -o al menos cuestiona- el modelo de institucionalidad democrática existente.

## **MESA 21**

**(modalidad presencial)**

### **Ciencia, tecnología y política: entre el bien público y la apropiación privada**

Coordinan: Gabriela Giacomelli y Andrés Carbel

La ciencia y la tecnología aparecen como dimensiones constitutivas del devenir social y adquieren, en las diferentes etapas históricas, configuraciones específicas que abren paso a múltiples problematizaciones e indagaciones. Esta mesa abordará una discusión enfocada en las implicancias y desafíos políticos que el campo de lo científico y tecnológico plantea en las formaciones sociales latinoamericanas contemporáneas.

Partimos de la consideración de que estas dimensiones no tienen una pertenencia rígida sino que constituyen un campo nutrido de diferentes miradas disciplinares, en tanto lo científico y tecnológico atraviesan de forma transversal las relaciones y esferas sociales. El núcleo de indagación que proponemos surge de la tensión entre lo público y lo privado, crucial en la reconfiguración del capitalismo actual. Bajo esta óptica, interesa pensar a los procesos científicos y tecnológicos tanto en relación con los mecanismos de captura empresariales o privados como con el ejercicio de los derechos humanos, la soberanía y la construcción de formas societales alternativas.

Nos interesa especialmente trabajos que tomen alguno de estos ejes: 1) reflexiones teóricas y metodológicas sobre las producciones y apropiaciones públicas y privadas de ciencia y tecnología; 2) exposición de análisis empíricos sobre dispositivos tecnológicos o desarrollos científicos actuales; 3) análisis de políticas públicas de

distintas áreas y niveles jurisdiccionales, que refieran al desarrollo científico-tecnológico o a su instrumentación en el entramado estatal.

## **MESA 22**

**(modalidad virtual)**

**Nuevas demandas, nuevos actores y políticas públicas en el contexto latinoamericano**

Coordinan: Ana Logiudice, Hernán Ouviaña, Maisa Bascuas

Las últimas décadas se han caracterizado por la progresiva configuración, como cuestiones socialmente problematizadas, de nuevas demandas sociales, las que han pugnado por incorporarse a la agenda gubernamental de los estados. Otras demandas, de más larga data, han ganado una visibilización aun mayor. Problemáticas como el género, el ambiente o la economía informal se han convertido en cuestiones socialmente problematizadas de la mano de la emergencia de nuevos actores no estatales o bien a partir del renovado protagonismo de otros. Aunque muchas de estas problemáticas y conflictos no son exclusivas del ámbito latinoamericano, las mismas asumen contornos específicos en el contexto regional, debido a la centralidad que estas cuestiones tienen para el establecimiento y/o la continuidad de los modelos de acumulación y los patrones de construcción de consenso que se encuentran en disputa en la región. Como consecuencia de estos procesos, los estados latinoamericanos se han visto llamados a interactuar con nuevos actores. Ello ha dado lugar a nuevas formas de administración del conflicto social, construcción del consenso así como a la configuración de nuevas políticas públicas. Además de impactos sociales, ello ha tenido repercusiones intraburocráticas relevantes, de modo tal que se han registrado transformaciones de diversa envergadura en los cuerpos administrativos estatales, en los elencos de funcionarios y en las formas de relación interjurisdiccional, entre otros aspectos. Esta mesa invita a presentar ponencias que indaguen sobre la transformación de las políticas públicas latinoamericanas a partir de la emergencia de nuevas cuestiones y actores sociales y políticos, tanto sobre la base de análisis comparados como de estudios de caso. También se alientan propuestas que contribuyan a fortalecer el instrumental teórico que requiere el abordaje de estas nuevas políticas públicas y las transformaciones de la relación estado-sociedad que las mismas conllevan. Finalmente, también se esperan contribuciones que analicen los impactos intraburocráticos de estas nuevas políticas.

---

## **EJE 5: Territorios, conflicto y movimientos sociales**

## **MESA 23**

**(modalidad presencial)**

**Las izquierdas y las derechas latinoamericanas en contexto de disputa hegemónica: entre el orden institucional, el autoritarismo, la movilización social y el conflicto político**

Coordina: Mónica Nikolajczuk

Tras la crisis generalizada que atravesó América Latina a fines del siglo XX, asistimos a la constitución de dos fuerzas que, manteniendo rasgos históricos, revisten novedad para el campo político/ideológico: las nuevas izquierdas y derechas regionales, que hoy se encuentra signada por un escenario de disputa hegemónica. La primera oleada supuso gobiernos que, en su heterogeneidad, priorizaron la integración regional, revalorizaron el rol del Estado, democratizaron la participación política y acortaron la brecha de desigualdad. Desde 2008 se observó una reversión de la correlación de fuerzas. A través de elecciones o mediante golpes de Estado de nuevo tipo, las derechas accedieron al poder del Estado y desplegaron nuevas estrategias de vinculación con los espacios políticos e institucionales. En este contexto, la mesa estimula la presentación de ponencias que indaguen sobre estas experiencias en función de: 1. La caracterización de los gobiernos populistas/progresistas y sus límites. 2. La descripción de la actual coyuntura de disputa entre fuerzas de izquierda y derecha en la región. 3. La problematización de las actuales derechas e izquierdas, en el gobierno y la oposición, y sus estrategias: actores y alianzas sociales, repertorios de acción y movilización social, discursos e idearios. 4. La posición de fuerzas de derechas frente al conflicto político y la acción colectiva emprendida por los sectores subalternos. 5. Los vínculos políticos e institucionales de las derechas al interior de los poderes Legislativo y Judicial. Autoritarismo y golpes de Estado en el siglo XXI.

## **MESA 24**

**(modalidad presencial)**

### **Conflictos territoriales, etnicidades y bienes comunes en Nuestramérica**

Coordinan: Sebastián Levalle, Gisela Hadad, Laura Medina, Marina Mendoza, Miguel Leone

La propuesta reúne trabajos sobre las actuales conflictividades en América Latina. Particularmente, propone observar dichas conflictividades a la luz de las disputas por los bienes comunes y la relevancia que la dimensión étnica toma en ellas. Con variaciones cronológicas según cada caso nacional, el primer cuarto del siglo XXI muestra en el continente un incremento de las disputas y la resistencia social con fuerte arraigo territorial y étnico. También muestra un escenario de nuevos y más agresivos avances del capital sobre los territorios, un incremento de la criminalización de la protesta social y una intensa militarización de la seguridad interna de los Estados. Los asesinatos de líderes sociales y militantes ambientales en toda América Latina; los estallidos sociales en Chile, Ecuador, Colombia y Perú; o los golpes de Estado en Bolivia, Brasil, Paraguay y Honduras, son fenómenos que merecen ser leídos en ese específico escenario de tensiones. Hoy, las resistencias contra los procesos de acumulación por desposesión, la expansión de las fronteras de mercantilización de la naturaleza, las políticas neoliberales y sus zonas de sacrificio son encabezadas por movimientos sociales fuertemente anclados en sus territorios y, en ciertos casos, afirmados en identificaciones étnicas que fortalecen y dan nuevos bríos a las luchas. Son movimientos que, a veces, hacen parte también de la ola feminista proponiendo lecturas críticas que reconocen las interseccionalidades entre clase, etnia y género. En este marco, parece necesario indagar más sobre las potencialidades y las limitaciones de estas diversas formas de acción política y resistencias de los pueblos latinoamericanos, las cuales parecen mostrar otros caminos de transformación social, que recuperan legados de experiencias pasadas, pero aggiornando sus horizontes de lucha. Atendiendo a este haz de problematizaciones, esta Mesa Temática quiere abrir un espacio donde abordar tales cuestiones de manera interrelacionada. Invitamos a enviar ponencias (análisis de casos, estudios comparados, reflexiones críticas, actualización de los debates teórico-conceptuales) que analicen las disputas socio-territoriales en sus diversas facetas.

## **MESA 25**

**(modalidad virtual)**

### **Participación y protagonismos de niñeces y juventudes de América Latina y el Caribe**

Coordinan: Florencia Mazzola, Santiago Morales, Gustavo Brufman, Silvia Gretter, Micaela Giuliano, Laura Macri, Camila Parodi

Las contribuciones de la nueva sociología de la infancia, la antropología de la niñez y la perspectiva generacional en los estudios sociales han permitido reconceptualizar la infancia llevándola más allá de la familia y la escuela, y han contribuido a entenderla, al igual que a la juventud, como categorías construidas cultural y socio-históricamente, dinámicas, relacionales y situadas. Así, y recuperando la tradición de pensamiento crítico latinoamericano de Simón Rodríguez, José Martí, Gabriela Mistral, entre otros, entendemos clave el estudio de las niñeces y juventudes como sujetos sociales y políticos, partícipes de los procesos de resistencia y protesta popular, desde miradas que reparen en lo político de los procesos pedagógicos, y en lo pedagógico de los procesos políticos. Desde esta perspectiva, teniendo en cuenta el carácter complejo y heterogéneo de las realidades latinoamericanas, creemos necesario que sea abordado dicho estudio desde múltiples prismas, valiéndose para ello del enfoque de género y diversidad, el de los derechos humanos, el cuestionamiento al adultocentrismo y a todo tipo de colonialismo.

De manera que nos interesará en esta mesa por un lado, recibir trabajos que problematicen los supuestos que sobre las niñeces y juventudes recaen, tanto disputando las categorías teóricas con las que se las piensa en el presente, como revisando lo que la historia ha hecho con ellas. Y por otro lado, considerando que en las últimas décadas han proliferado en la región una gran multiplicidad de modalidades de luchas, protestas e iniciativas político-participativas de las que niñeces y juventudes son parte, esperamos también que sean presentadas ponencias en las que se releven y problematicen dichos procesos de o sobre su participación y protagonismo.

## **MESA 26**

**(modalidad virtual)**

### **Geopolítica de la transición y conflicto socioterritorial en torno a la extracción de litio en los humedales Alto andinos**

Coordinan: Grupo de Geopolítica y Bienes Comunes. Contactos Melisa Argento y Jonatan Nuñez

Se consolida una crisis sistémica global de múltiples dimensiones. Al escenario de agotamiento de los recursos energéticos fósiles en las próximas décadas se suman las consecuencias de la degradación ambiental y el cambio climático que pesan sobre las economías, exacerban las desigualdades (de clase, de género, raciales e interregionales) y amenazan la subsistencia de la vida en todas sus formas. En este escenario se precipitan transiciones energéticas e industriales en distintas latitudes. Lejos de asumir una dirección única, distintas vías de transición promovidas por las principales potencias y el sector más concentrado del capital transnacional pugnan y delinean tendencias en direcciones divergentes. La reconversión de la industria automotriz hacia el paradigma de la electromovilidad está traccionando un fuerte aumento de la demanda global de minerales. América Latina, con amplias reservas de litio, cobre y otros minerales, se consolida como principal proveedora. La aceleración

del extractivismo minero energético bajo la forma característica de enclave transnacional en la región está produciendo una dislocación de los modos de vida, de las actividades de subsistencia y el empleo. El uso intensivo del agua junto con las condiciones extremas del trabajo minero y el despliegue represivo refuerzan el cuadro de desigualdad y segregación étnico racial y de género preexistente; afecta a las comunidades campesinas e indígenas, el turismo y la agricultura trabajo intensiva. En estos contextos, irrumpe un movimiento social intersectorial de oposición a los proyectos mineros y se desarrollan conflictos por el agua y contra la violación de derechos humanos que involucran a defensores y defensoras de los bienes comunes que resisten los cercamientos y la mercantilización. Se busca poner en diálogo abordajes y contribuciones sobre los efectos y conflictos generados por la minería del litio, extracción desde roca y los impactos sobre los humedales Alto andinos.

## **MESA 27**

**(modalidad virtual)**

**Movimientos populares, conflictividad social y programáticas emancipatorias en Nuestra América ante la nueva ola de neoliberalismo autoritario.**

**Características, mutaciones y continuidades.**

Coordinan: José Seoane, Andrea Cardoso, Emilio Taddei

En el contexto de la nueva ola neoliberal que se desplegó en América Latina y el Caribe a partir de 2015, pueden identificarse una serie de cambios y, también, de continuidades en las prácticas de los sujetos subalternos, la configuración de los movimientos populares, la conflictividad social y en sus programáticas y horizontes emancipatorios. El abordaje y debate sobre estas problemáticas, desde diferentes perspectivas y experiencias, motiva la propuesta de esta mesa abarcando las dimensiones que se desarrollan a continuación.

En esta dirección, entre 2018 y 2019, se tornó visible un nuevo ciclo de conflictividad social de porte regional que tuvo en las jornadas de octubre de 2019 en Chile y Ecuador sus manifestaciones más significativas y que se prolongó, en cierta medida, hasta las recientes protestas en Perú contra el golpe de estado parlamentario, en una serie de levantamientos populares de proyección nacional así como también en experiencias más sectoriales o locales.

La centralidad de los feminismos y los ecologismos populares -incluso bajo su articulación en clave ecofeminista-; el protagonismo de los jóvenes precarios urbanos; la recreación de la producción comunitaria en el contexto del despliegue de la conflictividad; la programática de la transformación del pacto constituyente y del Estado bajo las demandas de reforma constitucional; las formas que adoptó la protesta en la disputa y construcción de lo público popular y frente a las formas represivas que buscaron conjurarla; la reconfiguración y/o restauración de la escisión entre lo social y lo político; sugieren algunas de las problemáticas que han sido referidas en relación con estos procesos y las novedades y continuidades que pueden plantearse respecto de ciclos de conflictividad anteriores, particularmente aquel que entre 1994 y 2006 modificó sustantivamente el escenario sociopolítico de la región.

En relación con ello, este reciente ciclo de conflictividad también supuso la apertura de cambios gubernamentales en lo que ha sido considerado una segunda ola de gobiernos progresistas y populares. Dichos cambios plantean y recrean así una serie de debates que en general remiten a la relación entre el Estado y los movimientos populares y que, en este caso, pueden conjugarse, por ejemplo, en el examen del poder constituyente y las dinámicas de institucionalización, las tensiones entre la autonomía y la estatalización, las relaciones de fuerza entre los sujetos subalternos y

las clases dominantes, la contraposición entre procesos de transformación y de restauración; e, incluso, en el análisis del rumbo de estos nuevos gobiernos.

Por otra parte, el conflicto bélico en Europa Oriental en 2022, coincidente con el desaceleramiento de las devastadoras consecuencias sanitarias y sociales de la pandemia, planteó a los pueblos de Nuestra América nuevos y acuciantes problemas y desafíos. En la mayoría de los países de la región, la pandemia primero y la guerra después, fueron aprovechadas para impulsar nuevas contrarreformas neoliberales que se conjugaron con políticas de austeridad y aumento de la inflación originada por el incremento de los precios internacionales y por procesos especulativos. La precarización y flexibilización del trabajo (que afecta especialmente a las mujeres, las disidencias y las juventudes) y la caída del poder adquisitivo de las grandes mayorías constituyen dos aspectos distintivos de esta difícil realidad de las clases populares. Frente a ello, la expansión de las prácticas comunitarias y territoriales orientadas particularmente a la subsistencia –con el ejemplo de las ollas colectivas sostenidas por las mujeres en los barrios populares– así como el crecimiento de las organizaciones de la economía popular incluso en la gestión de la política social allí donde hubo o se conquistó asistencia estatal también constituyen nuevos elementos que exigen una reflexión y que, incluso, renuevan el debate sobre la recreación de prácticas de autogestión y autogobierno comunitarias y del papel del Estado y las políticas públicas desde una perspectiva transformadora y emancipatoria.

Asimismo, la profundización de la precarización laboral durante la pandemia de la mano del “capitalismo de plataforma” y la educación a distancia, entre otras modalidades, y la acentuación de la desigualdad social y los procesos de concentración del ingreso prolongados, incluso, en contextos de crecimiento económico plantearon nuevos desafíos a los sindicatos y colectivos laborales con el surgimiento de nuevas experiencias de organización gremial, conflictividad, prácticas y reivindicaciones, particularmente, en el sector de los jóvenes trabajadorxs.

En forma concomitante a estos procesos también cobró un renovado impulso y se profundizó la explotación y comercialización capitalista global de bienes naturales, en particular de aquellos vinculados a la vieja y a la nueva matriz energética del capitalismo (litio, petróleo, gas, etc.), a la vez que se intensificaron los procesos de despojo hídrico. Estos y otros procesos delimitan los contornos de un “extractivismo extremo”, que acentúa la primarización económica en la región, amplía las fronteras del saqueo de los bienes naturales y ejerce a menudo una creciente violencia sobre las organizaciones y colectivos que resisten. Ello interroga sobre las experiencias colectivas y populares que se despliegan frente a esta nueva ola extractivista, el papel y características de los movimientos indígenas o de pueblos originarios, comunales, territoriales, y sin tierra así como en referencia a las programáticas alternativas que plantean.

Finalmente, en la experiencia latinoamericana reciente ha resultado evidente el carácter cada vez más autoritario de esta etapa del neoliberalismo; desde el ejercicio de los golpes de estado (Bolivia), golpes parlamentarios (Perú), lawfare y represión hasta la promoción de los neofascismos y la criminalización de los movimientos populares. Esta realidad ha interpelado y atravesado a los sujetos subalternos y sus prácticas así como su constitución en movimientos y el despliegue de sus acciones y programáticas se ha orientado a la defensa, renovación, ampliación y/o resignificación de la democracia en sus sentidos popular, comunitario, comunal, plurinacional, decolonial, etc. Esta problemática, en toda su amplitud, también forma parte de las cuestiones que busca abordar esta convocatoria.

En esta dirección, dando continuidad a los debates e intercambios desarrollados en las jornadas precedentes, esta mesa está orientada a reflexionar y debatir sobre las cuestiones ya referidas y en relación con lo acontecido en el contexto de grandes conflictos o movimientos de porte nacional como en experiencias más locales, acontecimientos o movimientos particulares; con el objetivo de aportar a una

discusión y mayor comprensión colectiva sobre las mutaciones y permanencias de las prácticas y programáticas de los sujetos subalternos que atraviesan nuestro continente y sobre las características y potencialidades de las perspectivas emancipatorias y decoloniales que enarbolan.

#### **MESA 45**

**(modalidad presencial)**

#### **Hábitat, conflictos urbano-ambientales y derecho a la ciudad en América Latina y el Caribe**

Coordinan: Francisco L'Huillier, María Cecilia Zapata, Mariela Díaz, Agustina Brun Tropiano

El continente latinoamericano es el más urbanizado del mundo y al mismo tiempo, el más desigual en términos de distribución de la riqueza. En las últimas décadas, el proceso de urbanización se ha acelerado notablemente como producto de una hipermercantilización de las condiciones de vida, acentuándose, junto con él, los movimientos migratorios del campo a la ciudad, entre países limítrofes y otras regiones; las dificultades en el acceso al hábitat para amplios sectores de la población y, en consecuencia, los conflictos y disputas urbano-ambientales entre distintos actores sociales. Fenómenos tales como la segregación y la fragmentación espacial; los procesos de producción social del hábitat en la informalidad (y su relación con el Estado); las ocupaciones de tierra en los bordes metropolitanos y en zonas no aptas para la vida digna (como basurales a cielo abierto, zonas inundables y/o la vera de arroyos contaminados que ocasionan problemas para la salud de la población); el deterioro de las condiciones de vida; la depreciación de los equipamientos colectivos y del transporte público; las migraciones rural-urbana y entre países; las problemáticas socio-ambientales y sus consecuencias sanitarias en los grupos más vulnerables; entre otros, son expresión de algunas de las transformaciones socio-territoriales acaecidas en las ciudades latinoamericanas y caribeñas tras el neoliberalismo. Frente a este panorama, distintos actores -organizaciones de la sociedad civil, movimientos sociales urbanos, colectivos identitarios, etc.- han logrado articular y apuntalar, a través de la acción colectiva contenciosa, sus reivindicaciones en torno a las problemáticas señaladas -con mayor o menor éxito-. Al mismo tiempo, el debate sobre el derecho a la ciudad -expresión acuñada por el sociólogo Henri Lefebvre- vuelve a cobrar centralidad y relevancia en el marco de la expansión de la lógica excluyente del mercado -y la permisividad estatal- en la producción de un espacio urbano crecientemente desigual. En este sentido, convocamos a presentar ponencias que retomen experiencias, debates, reflexiones, así como los desafíos presentes y futuros en relación a las cuestiones mencionadas, tanto desde el ámbito académico como de los actores sociales comprometidos con ciudades más justas y habitables.

---

### **EJE 6: Modelos de acumulación y desarrollo**

#### **MESA 28**

**(modalidad presencial)**

#### **Estudios sobre la internacionalización productiva: crisis, fractura estructural y el papel del estado**

Coordinan: Anabella Gluj; Florencia Podestá

La mesa busca generar un espacio de discusión acerca del impacto de la internacionalización productiva a partir de la década del 70' en términos de desarrollo y el vínculo entre el estado y la dinámica de la acumulación. Desde esta perspectiva, se invita a participar con trabajos que aborden problemas relativos a las formas que adopta el desarrollo, su carácter desigual y combinado; las implicancias que tienen para la dominación política estos procesos; las dinámicas de acumulación específicas de distintos sectores de la economía; las dificultades que presentan las crisis y los intentos de reestructuración a partir de éstas; las transformaciones en la fuerza de trabajo y sus formas de lucha en esta etapa; las características que presenta la competencia intercapitalista y su vínculo con el estado; la relación entre lo nacional y lo internacional, entre otros temas que resulten de interés. En otras palabras, se convoca a debatir sobre las distintas formas que adopta la relación entre política y economía a partir del proceso de internacionalización productiva y sus expresiones en la dinámica de "fractura estructural" que este proceso agudiza y reconfigura. La presente mesa se encuentra abierta a la recepción de trabajos que aborden teórica o empíricamente las múltiples dimensiones de este problema para pensar la realidad argentina, latinoamericana y global.

---

## EJE 7: Género, diversidad sexual y feminismo populares

### **MESA 29**

(modalidad presencial)

**¿América Latina va a ser "toda feminista"?**

Coordinan: Claudia Bacci, Alejandra Oberti, Mariela Peller, Lucas Saporosi, Nayla Luz Vacarezza

Proponemos un espacio de discusión sobre las estrategias políticas, las revueltas y movilizaciones feministas y del movimiento de mujeres en América Latina y el Caribe. En la última década, estos movimientos protagonizaron ciclos de protesta y activación política enraizados en historias previas de resistencia, particularmente ligadas a los procesos de democratización que caracterizaron las décadas de 1980-1990 en la región. Pretendemos reflexionar acerca de estas insurgencias y sus interconexiones afectivas, llamando la atención a la importancia de comprender la importancia de las emociones y los afectos para la construcción de experiencias políticas. También esperamos reflexionar sobre los desafíos del tiempo presente y la profunda crisis de sostenibilidad de la vida bajo el capitalismo que deja en primer plano las desigualdades en el trabajo reproductivo y de cuidados en el momento actual atravesado por discursos conservadores y negacionistas.

### **MESA 30**

(modalidad presencial)

**Políticas feministas desde/para América Latina y el Caribe: estrategias y desafíos del siglo XXI**

Coordinan: Dalía Szulik; Mariela Acevedo; María Alicia Gutiérrez; Alejandra Oberti; Clara Bressano; Claudia Bacci

Los feminismos latinoamericanos han sido parte activa y fundamental de los principales procesos de cambios políticos y sociales en la región durante las últimas décadas. Diferentes propuestas, dinámicas, estrategias, intereses y objetivos fueron definiendo una pluralidad de procesos que marcaron discursos y transformaciones en campos de lo político y lo social muy heterogéneos. En este sentido, esta mesa propone un espacio amplio de reflexión, debate e intercambio de investigaciones, aportes teóricos y experiencias sobre diferentes temáticas: políticas antiviolencia, economía feminista y luchas populares, políticas de cuidado, salud y derechos, luchas contra los avances de las derechas y los conservadurismos en la región, entre otras posibles. Proponemos compartir este espacio de debate para bosquejar un balance de los principales aprendizajes de cara a los desafíos que se plantean a futuro en nuestra región.

### **MESA 31**

**(modalidad virtual)**

#### **Cuerpos, acción colectiva y democracia**

Coordinan: Mariela Singer, Gisela Laboureau

La expansión de las luchas feministas viene generando aperturas en los modos de concebir y de practicar la política, favoreciendo perspectivas que conceden privilegio a la materialidad de los cuerpos. Diferentes tipos de experiencias en el terreno local e internacional, tanto del activismo militante como de exploración artística, etc.; vienen problematizando representaciones normativas de la corporalidad; a la vez que creando y multiplicando instancias de encuentro, ensayando modalidades de encuentro e intensificando redes de comunicación entre corporalidades diversas. La "política de y desde los cuerpos" implica una serie de trastocamientos en los modos tradicionales de pensar la política y la democracia: una ruptura con las formas de articulación jerarquizadas entre las esferas pública y privada (como terreno propio o no de la política) y con la subordinación antidemocrática de esta última; la explicitación de un acceso desigual a la ciudadanía marcado en las corporalidades; la democratización de regímenes de visibilidad sobre los cuerpos; la intensificación de una potencia política transversal que conmueve órdenes sensibles y estructuras institucionales de distinto tipo. En este marco, esta mesa invita a presentar trabajos que incluyan registros empíricos y/o elaboraciones conceptuales sobre prácticas, experiencias y acciones colectivas que forman parte de este entramado de luchas feministas, para reflexionar sobre las maneras en que abren a otros sentidos de la política y reconfiguran (o no) las formas de pensar y practicar la democracia.

### **MESA 32**

**(modalidad virtual)**

#### **Educación Sexual Integral, Feminismos y Ciencias Sociales**

Coordinan: María Eugenia Nazer, Andrea Gutierrez, Laura Catanzariti

En el año 2006 se sancionó en la Argentina la Ley No 26.150 que dio lugar a la creación del Programa de Educación Sexual Integral (ESI) y que establece que "todos los educandos tienen derecho a recibir educación sexual integral en los establecimientos educativos públicos, de gestión estatal y privada de las jurisdicciones nacional, provincial, de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires y municipal". A más de 15 años de la sanción, y dentro de la coyuntura actual, es importante proponer diferentes espacios formativos y reflexivos en torno a la misma. El Programa de Educación

Sexual Integral interpela los principios constitucionales de igualdad, de no discriminación y postula una cultura democrática que promueva la participación y el acceso a procesos de información, comunicación y educación con alcance universal. En ese sentido, esta mesa se propone pensar(nos) colectivamente como profesionalxs e investigadorxs de las Ciencias Sociales quienes, en los diferentes ámbitos en los que nos desempeñamos, promovemos situaciones de enseñanza- aprendizaje. Alentamos a la presentación de aportes que inviten a pensar sobre la educación sexual integral, y las teorías feministas entendidas desde el campo de las Ciencias Sociales. Asimismo, se propone reflexionar por diversas aproximaciones en torno a diversos enfoques teóricos, históricos, y políticos, de las categorías de géneros y sexualidades que permitan debatir acerca de sus correlatos en las prácticas educativas. Así también se propone repensar las intervenciones estatales a escala regional, nacional y subnacional que hayan tenido como objeto la regulación de la educación sexual.

---

## EJE 8: Clases sociales y ofensiva neoliberal en la región

### MESA 33

(modalidad presencial)

#### Estado, élites y think tanks en América Latina

Coordinan: Mendoza, Marina: Grassetti, Julieta; Lederman, Florencia

La región latinoamericana ha atravesado, desde inicios del Siglo XXI, una serie de transformaciones que reconfiguraron las relaciones entre el Estado y las élites económicas. Estas transformaciones se exhiben, al menos, en tres planos: la influencia creciente de las élites sobre las decisiones estatales; la generación de alianzas entre los grupos económicos y los think tanks que, en ocasiones, financian candidaturas políticas afines; y la aprobación de políticas públicas que favorecen los intereses corporativos ligados a estos sectores. Las élites acumulan progresivamente poder económico, político, mediático y judicial. La falta de progresividad de los sistemas fiscales, la injerencia y acceso de empresarios y CEOs en los gobiernos y el aumento de la deuda pública externa son algunos factores que dan cuenta de este fenómeno. El avance regional de fuerzas de derecha y la incorporación de empresarios a las esferas de decisión pública, motivaron la emergencia de estudios que pudieran dar respuestas integrales a la incidencia de las élites en la política y el ejercicio del poder en América Latina. En simultáneo, emerge la preocupación por el rol que ocupan los think tanks en este nuevo relacionamiento entre las esferas económicas y políticas. Esta mesa se propone estudiar el complejo campo que es el puente entre los sujetos del poder (sean élites o derechas) y las políticas públicas, buscando abrir el diálogo sobre los distintos abordajes desde los que pueden explicarse estos fenómenos. En particular, alentamos contribuciones que aborden el problema de las élites, las clases dominantes, el Estado y los think tanks en Argentina y América Latina. Proponemos un espacio donde se puedan intercambiar y vincular distintos enfoques y tradiciones teóricas, andamiajes conceptuales y estrategias metodológicas para problematizar estos fenómenos en sus múltiples dimensiones.

---

## **EJE 9: Confrontaciones y violencias sociales y políticas**

### **MESA 34**

**(modalidad virtual)**

#### **Los estudios transnacionales y la Guerra Fría latinoamericana**

Coordinan: Julieta Rostica, Laura Sala y Alberto Consuegra

Desde fines de los noventa, la “perspectiva transnacional” se está convirtiendo en una forma necesaria para pensar determinados problemas de investigación que, tanto desde la sociología, las ciencias políticas y la historia, no pueden abordarse sin un corrimiento del espacio clásico de referencia como es el Estado-nación. El énfasis de esta perspectiva no está puesto en lo “internacional”, sino en las redes, en las causas y objetivos compartidos de actores radicados en diferentes contextos nacionales, en el circuito donde existen múltiples redes de contacto, compromiso, intercambio y diversas formas de movimiento e identidad. Esta perspectiva transnacional es muy útil para pensar la Guerra Fría latinoamericana. Como afirma Marcelo Casals, el énfasis en la llamada “historia reciente” en el Cono Sur nos hizo perder de vista otros marcos de referencia temporales que nos permiten dialogar con procesos de más larga duración, pero también sus vínculos con otros de otras latitudes. Si la Guerra Fría fue, sobre todo, una guerra ideológica y la disputa no fue territorial, sino por la conquista de la población, en todo el globo la violencia política fue acompañada por batallas de ideas, propaganda, infraestructura, tecnología, religión, control de demográfico, alfabetización, entre otras. La perspectiva transnacional colabora a abordar esta guerra sin fronteras y a “descentrar” la mirada del análisis bipolar. Esta mesa, por lo tanto, recibe trabajos que utilicen la perspectiva transnacional en torno a problemas de investigación que nos permitan discutir y entender mejor la Guerra Fría latinoamericana, especialmente a aquellas investigaciones que incluyan el trabajo original con archivos latinoamericanos.

### **MESA 35**

**(modalidad virtual)**

#### **Regímenes de excepción, violencias de estado y enemigos políticos en América Latina y el Caribe**

Coordinan: Alba Delgado, Florencia Scolaro

En el siglo XX y XXI en América Latina los regímenes de excepción se han materializado en figuras como estados de sitio, conmoción interior, emergencia, urgencia o necesidad que han desplegado, mediante el uso de facultades extraordinarias, múltiples violencias estatales sobre poblaciones configuradas como enemigos políticos. En las primeras décadas del siglo XXI la declaratoria de emergencia o conmoción interior total o parcial del territorio, como respuesta estatal a conflictos sociales y económicos, ha sido un patrón común en América Latina y el Caribe, sean los casos de Haití (2021), Ecuador (2021, 2022) o Perú (2022, 2023), al igual que sus extensiones temporales en Colombia (2002-2003, 2008-2009), Chile (2019, 2020, 2021-2022, 2022-2023), El Salvador (2022-2023), sin dejar de lado las amenazas de declaratorias de emergencia en Brasil en 2021. La excepcionalidad o la emergencia, la urgencia o la necesidad como argumento normativizado, normalizado y naturalizado desde el poder ejecutivo o legislativo se ha manifestado a su vez como legislación

ordinaria o decretos cuya naturaleza son propios de los regímenes de excepción del siglo XIX y XX en América Latina. De manera reciente casos como la militarización del Estado de Río de Janeiro en Brasil (2018), la Ley “Naín-Retamal” en Chile (2023) y los intentos de eximir de responsabilidades penales a las Fuerzas Armadas en los operativos para la “pacificación” nacional en Bolivia (2019) o de modificar los servicios de defensa nacional e involucrarlos en la seguridad interna de la nación como en Argentina (2018), son algunos de los acontecimientos en los cuales las fuerzas estatales han configurado extensas y sistemáticas violaciones a los derechos humanos (ejecuciones extrajudiciales, detenciones, judicializaciones y homicidios arbitrarios y selectivos, desapariciones forzadas, torturas, etc.). En este orden de ideas, el propósito de esta mesa es generar un espacio de diálogo e intercambio al convocar trabajos que problematicen la relación entre regímenes de excepción, violencias de estado y/o construcción de enemigos políticos en América Latina durante el siglo XX y XXI mediante la presentación de estudios de caso y/o comparaciones.

---

## **EJE 10: Relaciones del trabajo en clave latinoamericana**

### **MESA 36**

**(modalidad presencial)**

**Sindicatos, negociación colectiva y conflicto laboral en América Latina: avances y retrocesos en el marco de reformas laborales y debates sobre el futuro del trabajo**

Coordinan: Silvia Garro, Roxana Sanchez y Alejandro Vignolo

La dinámica de las relaciones del trabajo en América Latina se encuentra atravesada por varios fenómenos que se agudizaron a la salida de la pandemia: i) Renovadas acciones e instalación de discursos en la agenda pública sobre reformas laborales que restringen y amplían derechos al calor de la correlación de fuerzas entre capital y trabajo en los distintos países. Así, mientras en Colombia se está discutiendo una reforma laboral que se propone ampliar derechos y en Chile se logró disminuir la jornada laboral, en Uruguay se votó una reforma que amplía la edad jubilatoria. ii) La disputa por la distribución del ingreso en el sector formalizado con representación sindical vía conflictos laborales y negociación colectiva. iii) La cuestión del futuro del trabajo y sus múltiples dimensiones. En términos conceptuales se reactualizan una serie de debates sobre la naturaleza del trabajo en sí, el impacto de la digitalización en las relaciones laborales, las clases sociales, la pertinencia de los enfoques clásicos para su caracterización y comprensión y las distintas versiones de las llamadas teorías del fin del trabajo. En otro plano, los movimientos feministas reposicionaron el debate sobre el trabajo reproductivo y su rol en el sistema capitalista. Adicionalmente, en el marco regional se rediscute la pertinencia de estos debates para analizar las formas de trabajo y las desigualdades presentes en el contexto latinoamericano y el lugar de nuestros países en la división de trabajo internacional y la articulación entre formalidad- informalidad. En particular, el trabajo en plataformas digitales es heterogéneo y abarca desde las microtarefas y otro tipo de formas que invisibilizan al capital hasta las relaciones de trabajo de tipo asalariadas más tradicionales. En el eje de estas discusiones está la cuestión de la protección social asociada al trabajo y las formas organizativas de los/las trabajadores/as en estos nuevos – viejos formatos lo que a su vez reactualiza el debate conceptual sobre precarización del trabajo. En esta mesa esperamos reunir trabajos terminados, avances de investigaciones teóricas

o empíricas que arrojen luz sobre alguna de estas cuestiones, así como también monografías y ensayos que nos permitan reflexionar colectivamente sobre las relaciones del trabajo, el trabajo y los trabajadores hoy en el contexto latinoamericano.

### **MESA 37**

**(modalidad virtual)**

**Las Relaciones del trabajo – laborales como disciplina en América Latina: debates en torno al objeto de estudio, el campo profesional, la enseñanza, la investigación y la vigencia de los enfoques teóricos clásicos**

Coordinan: Garro Silvia, Sanchez Roxana, Mayochi Santiago, Demian Landesman

El campo de las Relaciones del Trabajo – Relaciones laborales (RRTT-RRLL) en América latina, sin haberse consolidado como disciplina académica dentro de los estudios del trabajo, se encuentra en constante transformación y cruzado por tensiones acerca de sus límites. Esta débil institucionalización disciplinar obedece a múltiples factores e impacta tanto en las posibilidades de producción de conocimiento como de inserción profesional. En algunos países de la región RRTT-RRLL no existe como Carrera de grado ni de posgrado. En otros, como Argentina, la formación de grado depende de distintas Facultades o Departamentos (Derecho, Económicas o Ciencias Sociales, por ejemplo) lo que muestra que no hay consenso en cuanto a su objeto de estudio y ubicación en el campo de la producción de conocimiento. Una segunda arista de la cuestión refiere a la colonización del campo académico por parte de las lógicas presentes en la dinámica de las lógicas mal llamadas de “recursos humanos” en las organizaciones. Estos sentidos que invisibilizan la relación capital – trabajo impregnan gradualmente los diseños curriculares y los sentidos al tiempo que colocan interrogantes sobre el tipo de formación que se imparte. En tercer lugar, cabe preguntarse por la vigencia de los enfoques teóricos clásicos para reflexionar sobre las relaciones del trabajo en la América Latina del siglo XXI. En esta mesa esperamos reunir trabajos terminados, avances de investigaciones teóricas o empíricas que arrojen luz sobre alguna de estas cuestiones, así como también monografías y ensayos que permitan discutir y poner en común estos aspectos, lo que la construcción disciplinar del campo de las RRTT- RRLL. Ejes sugeridos (no exhaustivos): i) revisión crítica de aspectos que modelizan el campo profesional de las RRLL-RRTT, en particular sobre la expansión e impacto de las lógicas de RRHH; ii) análisis de experiencias novedosas de inserción profesional; iii) la enseñanza y la producción de conocimiento en RRTT- RRLL: dilemas y oportunidades iv) revisión de los enfoques teóricos y debates sobre el objeto de estudio de la disciplina.

---

## **EJE 11: Sentidos y disputas en y por la educación**

### **MESA 38**

**(modalidad presencial)**

**Metodologías de la Investigación y (todavía) luchas por el sentido en América Latina: tradiciones, trayectorias, trazas contemporáneas**

Coordinan: Roxana Ynoub; Alejandra Ojeda; Teresa Fernández Bringas

Las Metodologías de la Investigación han tenido amplio desarrollo en las últimas décadas en distintas dimensiones de los Estudios Latinoamericanos, y estos desarrollos no han estado exentos de los conflictos que atraviesan las distintas lecturas de su realidad, ni de los términos históricos de configuración de los espacios académicos e investigativos en el continente. Formados los sistemas nacionales de Educación y de Ciencia y Técnica en los términos de la relación centro periferia consolidada en la segunda mitad del siglo XIX y continuada en el XX, las condiciones de dependencia afectaron el desarrollo de sus teorías, métodos y objetos. América Latina fue, en tal sentido, terreno de disputa entre distintas tradiciones y trayectorias metodológicas. También ha sido protagonista de significativas innovaciones metodológicas en numerosos campos de las ciencias y las humanidades. Es notoria, sin embargo, la paradójica contraposición entre ese rol innovador y la persistente dificultad de reconocimiento institucional de corrientes y trayectorias que, desde perspectivas críticas, corrieron las fronteras del estado del arte en teorías y métodos. En esta mesa invitamos a la presentación de estudios y aportes a la reflexión crítica e innovadora en torno a los métodos pensados desde y hacia América Latina como protagonista y como campo de indagación.

### **MESA 39**

**(modalidad presencial)**

**Génerxs y sexualidades. Estrategias políticas en las instituciones educativas**

Coordinan: Florencia Clara Mazzola y Ma. Laura Bagnato.

En las V Jornadas Internacionales de Estudios de América Latina y el Caribe nos propusimos trabajar con diferentes problemáticas y conflictos en las formas de reglamentación y en la implementación de leyes y protocolos en instituciones educativas. En función de ello, se abordaron distintas experiencias y desafíos alrededor de: la implementación de las capacitaciones en el marco de la "ley Micoela", el desarrollo de los lineamientos de la ESI en escuelas católicas, la implementación de protocolos y espacios de atención de las violencias por cuestiones de género, activismos estudiantiles feministas, sostenimiento de trayectorias educativas de personas del colectivo travesti-trans, entre otras.

En un escenario de crecimiento de las derechas latinoamericanas y de cuestionamientos diversos a las democracias, los feminismos, sus estrategias y políticas necesitan no solo repensarse sino también reposicionarse en el debate sobre la construcción de lo común. Por ello, nos proponemos generar un espacio de intercambio y reflexión sobre los sentidos y disputas de las estrategias políticas feministas que se hacen presentes en las instituciones de educación media y superior. Alentamos a la presentación de experiencias, desarrollos e investigaciones alrededor de las temáticas sobre génerxs y sexualidades en estas instituciones.

---

## EJE 12: Asia y América Latina

### **MESA 40**

**(modalidad presencial)**

**Cultura, creatividad y desarrollo China-América Latina**

Coordinan: Verónica Giordano y Verónica Flores

En las últimas décadas el crecimiento de la vinculación entre China y América Latina se ha evidenciado de manera notoria a partir de la relevancia que han cobrado para ambas regiones los acuerdos e intercambios a nivel diplomático, económico y comercial. Sin embargo, el fortalecimiento de la relación bilateral se manifiesta también en otros ámbitos como el de las expresiones culturales que, de manera progresiva y desde formas dinámicas y renovadas, ha favorecido el acercamiento y diálogo entre personas e instituciones, posibilitando un impulso creciente en la circulación de ideas, referencias, textos e imágenes acerca de China en América Latina y acerca de América Latina en China. Esta mesa propone integrar el abordaje de la cultura a las reflexiones sobre el desarrollo en nuestras sociedades, dando énfasis a la creatividad como un factor crucial. En este marco, esperamos recibir ponencias que desde una mirada interdisciplinaria aborden aspectos significativos de la relación entre cultura y desarrollo en el diálogo entre China y América Latina, y que consideren la creatividad como dinamizador de este vínculo.

### **MESA 41**

**(modalidad presencial)**

**Etnia, religión e ideología en Asia: perspectiva comparada con América Latina**

Coordina: Mariano Statello

El sentido identitario es un poderoso factor que moldea a la sociedad civil aglutinando individuos en conjuntos a la vez que construye barreras al interior de la misma sociedad. Esto influye también en el modo en que esta interactúa con el Estado y sus gobiernos. Este factor se observa con mayor intensidad cuando en una sociedad irrumpen otros nuevos factores como por ejemplo: La llegada de un elemento externo como puede ser una nueva corriente ideológica o religiosa; un cambio inusitado de régimen político que reestructura al país; una crisis política que genera un vacío de poder; etc.

Salvando las distancias geográficas y culturales, tanto en Asia como en América Latina podemos observar sociedades diversas en la que constantemente se pueden percibir roces entre lo identitario y la política nacional o regional. En esta mesa nos proponemos explorar justamente esas dinámicas en los casos asiáticos a fin de comprender dicho fenómeno a fin de brindar conocimientos de casos que puedan ser comparados con nuestra región.

## **MESA 42**

**(modalidad virtual)**

### **China y América Latina: problemas y desafíos de la relación bilateral**

Coordina: Max Povse

La presencia china en América Latina ha crecido exponencialmente en los últimos, y su cariz se ha modificado a luz de grandes intervenciones, como la Iniciativa de la Franja y la Ruta de la Seda, y de un contexto geopolítico global cada vez más polarizado. En este sentido, comprender cómo China se relaciona con América Latina es de vital importancia no solo para considerar correctamente nuestras estrategias frente a una situación global en constante deterioro, sino también para no solo evaluar su impacto sobre nuestras economías, sociedades y sistemas políticos.

Por ello, esta mesa se propone como un espacio de encuentro y diálogo en que se puedan presentar las investigaciones recientes de investigadores latinoamericanos y chinos sobre las relaciones birregionales en cualquiera de sus dimensiones, con el propósito de generar un diálogo abierto que estimule la producción científica en este sentido. En este sentido, se priorizarán los trabajos que problematicen las relaciones sino-latinoamericanas en la actualidad, aunque también se aceptarán en su defecto estudios de caso de investigadores latinoamericanos sobre China o chinos sobre América Latina que ameriten su puesta en debate en el marco de los intercambios científico-tecnológicos.

## **MESA 43**

**(modalidad presencial)**

### **Fenómenos políticos contemporáneos en Asia vistos desde América Latina**

Coordina: Fernando Pedrosa

En las últimas décadas, Asia ha sido protagonista de una transformación en el ámbito económico lo suficientemente grande como para implicar que en los años venideros será quien trace la agenda mundial. Ahora bien, la dimensión económica no ha sido la única que ha sufrido transformaciones. La mayoría de los países asiáticos ha atravesado la tercera ola democratizadora con un mayor o menor grado de transformación de sus regímenes políticos, algunos hasta llegar a ser considerados democracias plenas. No obstante ello, en esta última década se puede observar –con cada vez más indicios– cierto grado de retrocesos en estas transformaciones políticas. Considerando el cada vez mayor protagonismo de esta región en el orden global en el que indefectiblemente nos encontramos insertos –sumado al aumento de los vínculos de América Latina con Asia– resulta urgente, más que importante, conocer en profundidad los fenómenos políticos que acaecen en esa región. En esta mesa nos proponemos crear un espacio de encuentro y debates sobre diversas investigaciones referidas a las diversas dinámicas y transformaciones políticas de Asia en los últimos años (comprendidos en forma amplia) a fin de comprender en mayor profundidad estos fenómenos, cómo pueden ser comparados con los de nuestra región, y qué lecciones nos dejan que consecuencia.

## **MESA 44**

**(modalidad virtual)**

### **La disputa hegemónica en la periferia global: los casos de Asia y América Latina**

Coordina: Alejandro Lamarque

Vivimos en tiempos de cambio sistémico: el desplazamiento del eje del sistema internacional desde el Atlántico hacia el Indopacífico. Asia ha irrumpido, luego de muchos años bajo dominio colonial y relegamiento a espacio proxy de los conflictos entre potencias occidentales, como actor y escenario central del sistema. Al salto meteórico de su peso en la economía global, se suma el crecimiento de su influencia política y cultural de la mano de las potencias asiáticas.

El ascenso de países como China marcó una nueva era de multipolaridad, en la cual los nuevos actores del sistema buscan adaptarlo a sus intereses y necesidades. Es de esperar que los hegemones asiáticos disputen las visiones dominantes del mundo, que han sido promovidas primero por Europa y luego por Estados Unidos. Esto configura un escenario internacional más impredecible y con conflictos latentes en múltiples niveles.

Para América Latina, esto deviene una cuestión de primer orden. Comparte con Asia una historia de estatus periférico en un orden global reglado por potencias viejas y nuevas. Las disputas hegemónicas entre Estados Unidos y China hacen sentir su peso en una región vulnerable y que debe encontrar la forma de defender sus intereses frente al avance de estas potencias. El mismo desafío es enfrentado por las sociedades asiáticas tensionadas por estas disputas. Esta mesa propone abordar las manifestaciones de estas disputas en Asia y en América Latina, atendiendo sus impactos e identificando oportunidades y riesgos en un mundo convulsionado.